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南京现有道路管理法规存在不足

在昨天的论坛上，多位代
表提议，政府部门应该在法律

法规上完善起来，有效抑制
“马路拉链”现象。南京市人
大城建委办公室主任李进标
向记者证实，对新建道路不准
随便开挖一事，南京早在
1994年就出台了《南京市城
市道路设施管理条例》，其中

规定，新建、改建道路 5年内
不准开挖。

然而现实的情况却是，江
东路刚刚建好就开“拉链”，
新道路竣工 5年内就开挖屡
见不鲜。是监管不力还是另有
原因？作为道路反复开挖的审

批部门，南京市政公用局相关
负责人昨天说，按照行政许可
法的相关规定，只要建设单位
具备开挖的申报条件，他们就
得同意开挖，而在《南京市城
市道路设施管理条例》中，并
没有 “完全禁止新建道路 5

年不准开挖”的强制规定。
一方说新道路 5年不准

开挖，另一方却说没有具体强

制性规定，个中原因究竟何
在？记者昨天找到了这一份文

件，第十七条是这样说的：新
建、改建城市道路五年内、大
型翻建的城市道路三年内，以
及水泥混凝土机动车道不准
挖掘。确需开挖的，应当经城
市道路设施行政主管部门和
公安交通管理部门审查同意

后，报市人民政府批准，并加
收一至三倍的挖掘修复费。

从上面可以看出，对一些重
点工程，只要政府批准，交纳相
关的费用后，还是可以开挖的。
而正是这一条款给予的执行弹
性，才使得“新建道路5年内不

准开挖”成为一种美好愿望。
市政公用局的负责人透露

说，下一步南京在加强道路开
挖方面还要加强控制，一是加
强挖掘现场施工管理，要求企
业全封闭围挡，尽可能减少对
市民影响；二是要抓开挖后路

面恢复质量；三是要对全市挖
掘总量进行控制；四是要缩短
挖掘时间。9:;< XYZ

与会代表建议道路开挖要事先告知市民，
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有这样一个笑话：儿子每

天跟着爸爸经过一条新修的
马路去幼儿园。第一个星期，
马路上挖开一条沟，爸爸告诉
儿子：“这是自来水公司在安
装自来水管道。” 第二个星
期，马路填平了，可又挖开了，
爸爸说：“这是供电局在安装

地下电缆。”第三个星期，马
路填平了，可又挖开了，爸爸
又说：“这是煤气公司在安装
煤气管道。”儿子奇怪地问爸
爸：“他们为什么不给马路装
上一条拉链呢？这样挖来填
去，不怕麻烦吗？”

“马路拉链”这一说法，
是否从这个笑话而来不得而
知。但眼下在各大城市中，马
路时常遭遇“开膛破肚”，铺
设的管道让人眼花缭乱却是
不争的事实。

在昨天由快报和南京市规

划局推出的首场规划论坛上，
市民代表、“马路拉链”所涉单
位和相关专家走到一起，共同
商讨这个城市发展中的难题。

与会的市民代表提出，在
城市发展中，“马路拉链”让
市民爱恨交加。道路之所以要

开挖，是因为城市繁荣了，人
民生活水平提高了，基础设施
必须改造了，而普通市民也从
中得到了实惠；但同时，市民
对“马路拉链”又深恶痛绝，
因为它影响了交通、破坏了城
市面貌，对市民出行造成了影

响，其中也隐含着建设资金的
巨大浪费。

“知屋漏者在宇下，知
政失者在草野。”市政协委员
薛正毅引用两句寓意深刻的
古训评价这次论坛。他说，政
府部门与媒体联动推出这一

民生论坛，是认认真真访民
情，诚诚恳恳听民意的重要体
现，值得其它政府职能部门效
仿学习。 9:;< XYZ
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市民张志祥以家门口的
应天大街为例。他说，这条路
是十运会之前刚刚修好的，现

在又开挖，据说搞什么排污
沟；而在南苑附近，道路也在
开挖，不晓得这些工程申请没
申请？张志祥的感觉是，“马
路拉链”情况比原来好了些，
但问题仍很严重，“修了又
挖，灰太大了。”

市民黄安奇说，道路修好
了又挖，不仅给市民生活带来

影响，还造成了巨大的城建资
金浪费，老百姓看了心疼。

市政协委员薛正毅在会
上掏出快报的报道，诉说凤凰西
街“马路拉链”给周边居民生活
带来的影响。他说，这是个老话
题，反反复复讨论过很多次。但
实际上，我们在尽可能减少马路
拉链一事办法上是有的，但不

多。而最让薛正毅吃不消的是，
“不少马路拉链拉开了，根本不
及时合上，拉得也太难看。”
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听说了马路拉链的复

杂成因后，不少市民对这
一城市难题不再是单纯地
抱怨，而是理解，进而达成

共识：在马路拉链管理的
过程中，既需要政府部门
加强监管，市民同样也要
给予理解和监督。

政协委员薛正毅昨天
说，作为一个普通的公民，
不能忽略了对城市建设应
有的监督作用。

媒体记者代表师擎
提醒说，现在不少道路开
挖现场什么也不挂，市民

不知道这里在干什么，干
多久。她建议相关部门要
对全市的道路开挖情况通
过媒体告知市民，也可以
上网公示。

南京规划设计研究院
有限责任公司副院长朱光

远昨天说，马路拉链有些
是不可避免的，有些是完
全可以避免的，但要有个
界定。

朱光远还建议说，按
照香港等地的经验，马路
不是什么时候都可以开

挖的，开挖前要告知市
民，这里怎么挖、为什么
要挖、影响范围有多大、
施工中环境如何控制。对
一些重大工程，甚至要采
取听证会的方法，征求市
民的意见，看看道路究竟

能不能开挖。
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面对市民的疑惑，南京市
政公用局相关负责人张军分

析说，马路开挖的原因就是各
类管线布线的需求，而管线的
建设需要是随着社会不断发
展、市民生活质量不断提高而
产生的，比如说用电负荷的增
加等。

那么，马路又为什么反复
开挖呢？张军说，反复开挖主
要是各类管线单位管线建设
的时序不一致造成的。由于各
类管线分别属于不同的行业
和企业，各行业经营管理体制
不一，发展的速度和程度也不

同，各行业根据自身的发展规
划和社会需求制定的建设计
划，客观上时序不一致。

南京电信公司建设中心
主任陈康说，南京电信现有电

话用户 230多万户、小灵通
用户 90多万户，宽带 40多

万户，增量非常大。尽管该公
司先前铺设了很多管道，但仍
旧不够用。他说，一户家庭，原
来只需要一部电话，但现在要
增加宽带了，必须要把光缆、
电缆接进来，开挖不可避免；
此外，包括地铁 1号、2号线

的建设，牵涉到一些管线迁移
问题，必须要开挖。

市自来水公司供水发展
处的梁贞强认为，现在很多小
区取消了楼顶水箱，原有的管
道口径已不能满足要求，必须
要重新铺设新管；在南京，还
有不少水管是上世纪60年代

的，跑冒滴漏很严重，肯定要
对这些管道进行整修，开挖马
路不可避免。
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在应对“马路拉链”中，规
划部门想出了不少方法，但南

京市规划局副局长赵晶夫并不
乐观———根治“马路拉链”任
务十分艰巨。

他说，马路开挖主要问题
在体制上，例如尽管规划部门
公布了年度建设计划，但因为

电信、供电等部门是省属企业，
投资的主体不一，渠道不一，要

想与南京城建保持统一步调，
很难。

赵晶夫还强调说，“马路拉
链”不光是发展需要，还有一
些建设单位自身的原因。例如，
管线单位对自己的容量估计不

足，铺设不久又要开挖；有的单
位开挖马路根本就不报批；还

有些建设单位施工彼此通气不
够，自己忙自己的，修好了又
挖。此外，施工质量不高，也使
得不少道路和管线设施搞好没
几年就得挖开来重修。
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“马路拉链” 造成的问题
是有目共睹的。那么，在减少

“马路拉链”一事上，政府职能
部门又做了哪些事呢？

南京市规划局市政处处长
刘颖昨天说，一般情况下，规划
部门在每年的年终都要开一个
管理大会，公布明年的城市道路
建设计划，并请相关管线部门安

排计划，争取统一同步建设。
此外，南京市规划局从规划

管理的角度不断摸索总结，尝试

出台了“联合通信管道”这种
“小综合”管沟的建设模式。所

谓“联合通信管道”模式，即无
论是各通信运营商，如电信、移
动、联通、网通、铁通、电视台，还
是交警、部队等单位，在管道建
设过程中统一采用一次开挖、同
沟槽施工的模式，并于2001年
开始在通信管道建设的规划审

批中，正式推行“联合管道”。规
定要求各通信单位联合申报规
划审批手续，在领取建设工程规

划许可证之后方可开工建设。在
建设过程中，各家根据自身的发

展情况和规模，适当进行管孔预
埋，同时完成对道路两侧单位、
楼宇的接入，联合管道一旦建设
完成，在同一路段范围内五年内
不允许再次开挖，规划部门也将
不再审批新的通信管道建设申
请，效果非常明显。

此外，规划方面还在管理过
程中推行新技术的应用，具备条件
的道路建议选择顶管的开挖方式。
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对一些重大工程甚至要进行听证
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